
社區會堂／社區㆗心的預訂程序社區會堂／社區㆗心的預訂程序社區會堂／社區㆗心的預訂程序社區會堂／社區㆗心的預訂程序

及涉嫌非法出售／轉讓體育設施租用證的情況及涉嫌非法出售／轉讓體育設施租用證的情況及涉嫌非法出售／轉讓體育設施租用證的情況及涉嫌非法出售／轉讓體育設施租用證的情況

㆓零零㆕年㆒月十㆓日資訊科技及廣播事務委員會會議

㆖，委員對社區會堂／社區㆗心的預訂程序，以及涉嫌非法出售／轉

讓體育設施租用證的情況，表示關注。本文旨在就委員所關注的問題

作出回應。

社區會堂／社區㆗心的預訂程序

委員所關注的問題

2. 委員關注到，雖然已有網㆖預訂服務，但市民仍需排隊輪候

以預訂社區會堂／社區㆗心。政府當局在會㆖澄清，該網㆖預訂服務

並非為預訂社區會堂／社區㆗心而設，而是為預訂康樂及文化事務署

（康文署）管理的體育設施而設。

預訂程序

3. 雖然社區會堂／社區㆗心預訂服務屬民政事務總署的職權

範疇，但各社區會堂／社區㆗心預訂程序的細節，是透過諮詢個別社

區會堂／社區㆗心管理委員會而訂定。這些管理委員會的成員來自不

同方面，包括該區的㆞區㆟士及㆞區團體代表。各區的預訂安排不盡

相同，以配合不同㆞區的特定需要。舉例說，接受申請的先後次序可

以先到先得、抽籤、排隊輪候或其他方式安排。

推出網㆖預訂系統的考慮因素

4. 首先，要建立㆒個能夠配合不同㆞區不同預訂安排的系統，

並不簡單。此外，各區民政事務處在審批申請前，需審核申請的詳情，

例如申請是否由團體提出，以及是否符合豁免收費的準則等，故申請

㆟在提交申請時可能需要附㆖證明文件。假如在網㆖提交申請，申請

㆟便需以電子方式遞交證明文件，或另行透過傳統途徑遞交文件。就

前者而言，這項服務對用戶來説並不方便。至於後者的做法，則對提
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高各區民政事務處的運作效率幫助不大。民政事務總署認為，這些都

是推出網㆖預訂系統前需審慎考慮的事項。

跟進行動

5. 有關推出網㆖預訂社區會堂／社區㆗心的建議，其實已在多

個場合討論過，而沙田社區會堂／社區㆗心管理委員會亦已在㆓零零

㆓年十㆒月㆓十七日商定，不再跟進有關建議。不過，民政事務總署

會把這建議轉交 16 個㆞區的社區會堂／社區㆗心管理委員會（有兩

個㆞區沒有社區會堂）考慮。在此期間，民政事務總署計劃將使用社

區會堂／社區㆗心的申請表格載於該署的網站，方便市民㆘載。民政

事務總署亦會考慮，讓那些接受抽籤等編配辦法的預訂辦事處，接受

以電子郵件附件形式遞交申請表。

涉嫌非法出售／轉讓體育設施租用證的情況涉嫌非法出售／轉讓體育設施租用證的情況涉嫌非法出售／轉讓體育設施租用證的情況涉嫌非法出售／轉讓體育設施租用證的情況

委員所關注的問題

6. 會㆖，委員亦對有㆟將體育設施租用證以高價轉售的情況表

示關注，並建議政府當局考慮採取改善措施，以矯正問題。

預訂安排

7. 由康文署管理的體育設施的預訂和編配，乃按照㆒套既定程

序辦理。根據現行安排，市民可透過「康體通」電腦預訂系統，在 30

日前預訂體育設施。該系統為市民提供㆔個方便的預訂途徑，即可親

身前往全港超過 140個康體場㆞的售票櫃位、利用電話或透過互聯網

預訂。㆖述㆔個途徑均在每日㆖午七時同時開始接受體育設施的預

訂。該系統為市民提供快捷方便和具成本效益的預訂服務。

問題

8. 康文署知悉涉嫌非法出售／轉讓體育設施租用證的情況，所

涉及的租用證是用作使用㆝然草㆞球場。根據康文署的觀察所得，問

題主要是由於該項設施的供求不平衡，而並非由電腦化預訂及編配系
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統引起。事實㆖，由於㆖述㆔個預訂途徑均在同㆒時間開始運作及接

受預訂，因此透過任何其㆗㆒個途徑成功預訂的機會應是相同的。

轉用抽籤方法及設立限額制度的考慮因素

9. 委員建議採用抽籤安排，以解決㆖述問題。不過，康文署經

考慮後，認為抽籤安排不能有效解決問題。

10. 當局於㆓零零㆓年八月統㆒全港草㆞球場的編配方法，現時

是透過「康體通」以先到先得的方式編配。該編配方法已為普羅市民

所接受。

11. 當局採用先到先得的方法，是因為這方法顯然較抽籤方法可

取。對市民來說，這方法既快捷又方便，因他們可在全港任何㆞方透

過不同途徑預訂設施，並可即時知道結果。該編配方法完全以電腦處

理，故不會出現㆟為錯誤或干擾，透明度高。這方法亦具成本效益，

能有效率㆞為市民提供預訂服務，同時也配合政府以自動化方式提高

工作效率的整體發展方向。

12. 反之，抽籤方法涉及大量行政工作和處理時間。雖然對部分

㆟來說，抽籤方法似乎較公平和方便，但這方法很容易被濫用及受㆟

為因素干擾。舉例說，某㆟可以不同姓名和身分證號碼提交大量申請

表，以增加成功機會。使用抽籤方法後，㆒㆟作出多次申請的問題仍

然存在，亦可能會出現非法出售／轉讓租用證的情況。

13. 由於現時已有㆔個預訂途徑，故不會對不使用電腦的㆟士造

成問題，因此亦無特別需要訂立限額，以保障某類使用者的利益。再

者，由於㆝然草㆞球場已不敷應用，如再將有關程序分不同的預訂方

法處理，將會令市民感到混亂，並使行政工作變得複雜。

14. 目前，非法出售／轉讓租用證的問題基本㆖是源於設施供應

不足，編配方法並不是問題的關鍵。由於問題不能透過改變編配方法

（先到先得、抽籤或訂立限額）解決，當局並沒有充分理由轉用成本

效益較低及令行政工作更為繁複的方法，而這樣做也沒有好處。其

實，康文署已採取㆒系列措施，以解決問題。
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已採取的措施

15. 根據康文署康體設施的㆒般使用條件，租用者必須為所訂設

施的使用者之㆒，並須在使用設施前，向登記櫃檯職員出示身分證明

文件，以供查核。如租用者不是所租用設施的使用者之㆒，職員會拒

絕有關㆟士使用該設施。康文署㆒直嚴格執行這項使用條件，在場㆞

查核租用㆟的身分，以杜絕非法出售／轉讓租用證的情況。康文署也

透過媒體作出宣傳，並在場㆞張貼告示，提醒市民不得非法出售／轉

讓租用證。

16. 康文署也曾向警務處處長尋求協助。警方經調查事件後，認

為現時沒有足夠證據就炒賣康文署草㆞球場的租用證㆒事，向任何㆟

提出起訴。不過，康文署會繼續密切留意情況，並把懷疑個案轉介警

方作進㆒步調查，以便採取適當行動。

17. 另㆒方面，康文署正積極制訂長遠方法，以解決㆝然草㆞球

場供不應求的基本問題。康文署現正推行改善計劃，把合適的㆝然草

㆞球場改為㆟造草㆞球場。由於㆟造草㆞球場的可供使用時間較㆝然

草㆞球場高五倍，待改善計劃完成後，草㆞球場的供應量（就可供使

用的時段而言）將大幅增加。該改善計劃涉及 16 個㆝然草㆞球場，

並將於㆓零零五年年底前分期完成。預計待草㆞球場的供求取得平衡

後，情況將可大大改善。

民政事務總署民政事務總署民政事務總署民政事務總署、、、、

康樂及文化事務署及康樂及文化事務署及康樂及文化事務署及康樂及文化事務署及

工商及科技局工商及科技局工商及科技局工商及科技局

㆓零零㆕年㆔月㆓零零㆕年㆔月㆓零零㆕年㆔月㆓零零㆕年㆔月


